

# どりいむ俱楽部

Vol.22

令和2年1月吉日

弁護士って、“お堅い”印象ありませんか?DREAMの弁護士も、もちろん業務上は真剣そのもの。でもでも、事務所内で一緒に過ごしていると、お茶目で意外(?! )な一面も見えてきます。「どりいむ俱楽部」は、そんな弁護士たちの普段とは違う顔をお届けするニュースレターです。

## 令和2年を迎え、新しい皇室のあり方を思う

### ～女性天皇と女系天皇の議論の光と闇～

新年にふさわしい話題なのか、ふさわしくない話題なのか悩むところですが、近年、将来の皇室のあり方を巡って、皇位継承者が3人しかいない(しかも1人はご高齢)状況下で、女性天皇、具体的には今上帝の内親王愛子様を天皇にする道を開くべきかどうかという議論がしきりとなされています。

しかし、この「女性天皇を許容するか」という議論と、「女系天皇を許容するか」という議論には大きな隔たりがあるのをご存じでしょうか。女系天皇というのは、母方にしか天皇を持たない天皇をいいます。愛子様はもし天皇になられても、父が天皇ですから、男系女子天皇となりますが、愛子様のお子が天皇になれば、それは男子であれば女系男子天皇、女子であれば女系女子天皇となるわけです。

日本には古来男系女子の天皇は8人いますが、女系天皇は男女子問わず1人もいません。なぜだか知っていますか?簡単です。天皇家の始祖と言われる天孫ニニギが男だからです。「何それ、誰?」という声が聞こえてきそうですが、皇祖天照大神の孫です。「余計わからない!」と言われそうですね。そう、わからなくて当然、神話の世界のことだからです。そして男系天皇に固執する人の固執理由は、父方の祖先をたどればニニギに行き着くことが大切で、母方の祖先をたどってニニギに行き着いてもだめだという理論なのです。簡単に言えばこれが議論の本質です。ですから、男系天皇に固執する人は、女系天皇

法人代表・弁護士 松江 仁美

弁護士・空手家・コメンテーターと、  
マルチに活躍する松江仁美弁護士  
が、「今」伝えたいこととは……。



を許すくらいなら、と700年も前に皇統から離れた男子を宮家として引っ張つてくることまで言い出しています。

では、どうするのか。私はあくまで、皇室典範の改正議論の中ですべきことと考えていますが、皇室典範は憲法の下位法です。法の下の平等が憲法理念である以上、いくら神話の世界からの皇統であっても、これに逆らう下位法律を許すかどうかは、国民の憲法へのリスペクトの濃淡度合いにあるわけです。

古来天皇は、在位中に天変地異が相次ぎ、民が苦しむと、ご自身の不徳のいたずところと思って心を痛められたということです。そういった、近代市民法理とかけ離れた存在を許容していることと、憲法を頂点とした法体系をどう構築するかはこれから日本の課題でしょう。昨年10月の即位の礼の直前、奇跡のように雨が上がり、青空が広がった今上天皇の即位式を見ながら、神話の世界を引きずりつつ、現代の憲法の下に生きる天皇も、生身の一人の人間であることを忘れない議論になってほしいと願ったものでした。



(日経 写真より抜粋)



顧問弁護士  
松江 賴篤

当事務所きってのベテラン  
弁護士。しかし、音楽や山歩き  
が大好きで少年の心は忘れず。

## ソングス・オブ・エクスペリエンス

明けましておめでとうございます。

昨年末久しぶりにU2のアルバムを聴きました。というのも義理の甥っ子からU2のコンサートに誘われ、最近のアルバムは殆ど聴いていなかつたのでせっかくコンサートに行くからには聴いておこうと思ったのです。2017年12月に発売された「ソングス・オブ・エクスペリエンス」というアルバムですが、これが思った以上に素晴らしい作品でした。あの「ヨシュア・トゥリー」を思い起こさせる雰囲気で、とても聴きやすく還暦を過ぎていても若い頃のように感動しました。昔の大物ミュージシャンが今日まで生き延びて、いまだに素晴らしい音楽を作っていることに本当に驚くばかりです。そういうミュージシャンは他にもたくさんいて、そういう人達を見ると自分もまだまだと、むち打ちながら現役続行です!

今年もよろしくお願ひいたします。



弁護士 氏家 大輔  
DREAMイチの旅行好きで知られる。  
その好奇心旺盛さと、豊富な知識を  
元に、話題のテーマを解説！

## その疑問、僕が斬ります！ 教えて？氏家弁護士！

弁護士の氏家大輔です。日常に潜む疑問を、弁護士の視点からお答えするこのコーナー、今回のテーマはこちらです！

### オリンピックに関する広告活動

明けましておめでとうございます。

いよいよ東京オリンピック・パラリンピックが開催される年になりました。自国でオリンピックとなると、一生に一度あるかどうかというくらいの超ビッグイベントですから、企業やお店の中には、この機会に「オリンピック記念セール」等のセールスイベントを行ったり、そのための宣伝活動をしたいと考える方もいらっしゃるかもしれません。

しかしこうした活動には大変注意が必要です。というのも、日本国内では日本オリンピック委員会（JOC）がオリンピックに関する知的財産権を所有、管理しているからで、その知的財産として、例えば五輪マーク、エンブレム、キャラクター等のほか、「がんばれ！ニッポン！」のスローガンや、「オリンピック日本代表選手団を応援しています」等の公式呼称等も含まれているとされています。

さらにオリンピック選手についても、JOCの管轄としてその肖像の商業的な利用について管理されています。なので、こうしたオリンピックに関する知的財産を使用した広告活動を行うことができるのは、IOC、JOCなどの関連組織と、オリンピックに関する契約を締結したスポンサー企業だけなのです。

上記以外でオリンピック関連の知的財産を利用した広告やセールス活動を行うといわゆるアンブッシュマーケティング（便乗広告）として、場合によっては不正競争防止



法、商標法、著作権法等の法律に違反しているとされ、民事上または刑事上の責任を負う可能性があります。

これについてJOCは「オリンピックマーケティングは、大会の開催・運営に必要となる資金と選手の強化資金およびオリンピック・ムーブメントの推進に必要な資金を確保するものであって、便乗広告が横行すると、スポンサー企業からの協賛金などの減収につながり、ひいては、オリンピック大会の開催や選手強化の支障を来すことになる」と説明しています。

「おめでたいことだから皆で自由にやればいいのでは」と考えてしまいますが、中々そういうわけにはいかないようです。勿論、実際に法律違反になるかどうかはケースバイケースなので、事前に関連機関に相談するという方法もあります。

正月早々、お堅い話で申し訳ありませんが、今後しばらくはオリンピック関連の話題から目が離せない状況が続きそうです。



# 涼子の 良好子キッチン♪



先日ロシア料理のお店を見つけて入り、ボルシチをいただきました。栄養満点で、体もあたたまりますよね。寒い冬にぴったりなので、家でも作ってみました。圧力鍋を使うと、短い時間で美味しく作れますよ。

**【材料】** •水 600cc •牛バラ肉 250g •たまねぎ 1個 •にんじん 1/2本 •じゃがいも 1個  
 •セロリ 1/2本 •ビーツ 450g •トマトピューレ 50g •キャベツ 1/6個 •ローリエ 2枚  
 •赤ワイン 100cc •サラダ油 少々 •塩こしょう 少々 •サワークリーム 少々

## 【作り方】

- 1 牛バラ肉は塩こしょうをふり一口大に切る。
- 2 たまねぎはくし切り、キャベツは縦半分に切り、じゃがいもは4等分に切り、にんじんとセロリは乱切り、ビーツはいちょう切りにしておく。
- 3 圧力鍋にサラダ油をひいて熱し、牛バラ肉の表面に焼き色がつくまで焼く。
- 4 圧力鍋にたまねぎ、にんじん、じゃがいも、セロリ、ビーツ、トマトピューレ、キャベツ、ローリエ、水、赤ワインを加え、蓋を閉めて圧力をかける。
- 5 塩こしょうで味付けをととのえ、器に盛ったら、サワークリームをそえる。お好みで刻みパセリをあしらう。

生のビーツが手に入らなければ、缶詰でも大丈夫です。ビーツは「奇跡の野菜」「食べる輸血」と呼ばれるほど、栄養豊富で、ビタミンやミネラルがたっぷりらしいです。栄養をしっかりとって、寒い冬を元気に過ごしましょう。



弁護士 三好 涼子

料理教室に通い出して9年目の三好弁護士が、みなさんにオススメしたいとっておきの一品をご紹介!



# 理聖の 今これが熱いっ!!!

弁護士 清水 理聖

知識の豊富さは法律分野にとどまらず、非常に多岐にわたる。

そのアンテナの広さを活かし、今イチオシの情報を皆様にお届け!

皆さん運動は好きですか?僕もいい年なので、健康のために運動しなくてはと2~4時間開いているジムなんかも契約してみたりしたのですが結局外に出るのが億劫で続きませんでした。今回紹介するのは、そんな僕でも今のところ続けられている任天堂スイッチのゲームソフト「リングフィットアドベンチャー」です。新垣結衣さんがテレビCMをしているのを見た方も多いのではないでしょうか。任天堂といえば定期的にフィットネスとゲームを融合させた商品をヒットさせている印象がありますが、今回の商品も凄まじい売れ行きのようで、生産数が追いつかず入荷待ちだそうです。

このソフトですが、コントローラーを足に巻きつけ足の動きを感じるとともに、リングコンという輪の形をしたコントローラーを引っ張ったり押したり、内蔵角度センサーを用いて様々なエクササイズを通じて楽しめるという内容になっています。フィットネスゲームというと大体画面上のキャラクターに併せて体を動かすだけで結局すぐ飽き

今回ご紹介するのは、今最も熱いこちら!

## 『リングフィットアドベンチャー』

てしまうというイメージがありますが、本作はRPG形式になっており、コマンドで選んだ運動をして敵を倒していく仕組みになっているので飽きずに楽しく運動出来ます。強い技を出すには強度の高い運動をしないといけないため、「ここでアレをやれば勝てる……でもできれば出したくない……あの技だけは……」という葛藤を楽しめる話題になっています。このゲームはどちらかというと筋肉をつけるのに向いている感じなので、ダイエット目的の方は併せて別売りのボクシングのゲームもやってみると相乗効果が見込めるのではないかでしょうか。一緒に運動がんばりましょう!





皆様こんにちは。  
業務スタッフ伊藤です!

今回は、DREAMブログにて連載中のランチの伊藤にて、記念すべき10回目を迎えた際のお店を紹介させていただきます。

今回のお店はこちら、天丼「金子半之助」さんです!!  
2017年6月にオープンしたお店で、淡路町駅から小川町駅まで靖国通りを歩いて行く途中にあります。  
私がいただいたのは「梅…お味噌汁セット」。実際に食べてみると、衣がサクサクと軽く…タレが美味しい!! タレにも重さがないので、スイスイお箸が進む進む♪そして、真ん中には半熟卵が乗っているので、混ぜて食べるとまろやかに♪♪



H Pを拝見すると、昔から愛されてきた味なんだそうです☆その時代に生まれたわけではないのに、懐かしい感じがする天丼でした!

味は軽めではありますが、やはりボリューム満点!!ご飯の大盛りや、少なめも出来るので、自分に合った注文が出来るのが嬉しいですね♪メニューは他にも、竹、松があり、追加で穴子もトッピング出来ちゃいます☆



お店の近くに行くと、ごま油のいい香りがしてくるので、すぐに分かるのではないでしょうか。  
ご覧いただきありがとうございました。次回もぜひお楽しみに!

身边に法的な問題でお困りの方はいらっしゃいませんか?

## 弁護士法人DREAM をぜひご紹介ください

日頃は格別のお引き立てを賜り、深く感謝いたします。

当事務所では、皆様からのご紹介を承っております。

トラブルが起きる前に専門家に相談することで、早期解決につながります。

### 個人の方…

- ・離婚したいが、相手が納得してくれない
- ・配偶者が不貞をしたので、慰謝料請求をしたい
- ・子どもたちがもめないように、遺言書を作成したい
- ・親が亡くなって、家族間で遺産分割でもめている
- ・交通事故後、保険会社の提示額に納得がいかない

### 法人の方…

- ・債権回収
- ・契約トラブル
- ・従業員から残業代の請求をされた(労働問題)
- ・トラブルが起きない法務体制作りをしたい
- ・いつでも気軽に相談できる弁護士がほしい

「まだ弁護士に相談するには早いかな?」とお悩みの方にも、  
解決に向けたアドバイスをさせていただきます。ぜひお気軽にご紹介くださいませ。